



Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y Reforma Electoral.

Ponencia: El éxito de la Institución Electoral Mexicana: Los retos y desafíos para un nuevo diseño e innovación del Instituto Electoral .

Autor: Dr. Gonzalo Badillo Moreno

Abril, 2023

EL ÉXITO DE LA INSTITUCIÓN ELECTORAL MEXICANA: LOS RETOS Y DESAFÍOS PARA UN NUEVO DISEÑO E INNOVACIÓN DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL

Gonzalo Badillo Moreno¹

Resumen

El éxito de la institución electoral se debe a sus cambios progresivos y constantes, es producto de un proceso evolutivo de varias décadas de participación y lucha ciudadana a favor de las libertades democráticas. No se puede hablar de un autor intelectual de los cambios, los autores han sido millones de personas ciudadanas y otros cientos de pensadoras sociales que desde 1977 hasta la fecha, incluso antes, pusieron en marcha mecanismos de participación con los que se ha construido el complejo engranaje de amplios y distintos diseños institucionales. Diseños que se han mejorado y perfeccionado con el paso de los años, acompañados éstos siempre, del cambio histórico mexicano.

No habido, ni hay un modelo perfecto y acabado de institución electoral, eso lo saben las élites políticas de nuestro país, así como las diferentes instituciones

¹ Doctor en Ciencia Política por la Universidad Nacional Autónoma de México y doctorante en derecho por la Universidad Complutense de Madrid. Actualmente es secretario técnico de comisión ordinaria en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.



Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y Reforma Electoral.

Ponencia: El éxito de la Institución Electoral Mexicana: Los retos y desafíos para un nuevo diseño e innovación del Instituto Electoral .

Autor: Dr. Gonzalo Badillo Moreno

Abril, 2023

políticas y partidistas, también lo entienden las personas especialistas y pensadoras que han derramado tinteros por años, por lustros y por décadas; decir lo contrario nos llevaría a caer en el riesgo de un dogma absolutista. Ningún modelo institucional es perfecto y absoluto, aún menos en países como el nuestro que ha vivido dos etapas intensas de autoritarismo, de instituciones extractivas y autócratas, como lo fueron el *porfiriato* y el *presidencialismo mexicano*, que incluso algunas personas las han identificado como *dictaduras*.

Tanto el régimen político y el régimen jurídico, como el sistema presidencial mexicano se han sometido a cambios permanentes desde el constitucionalismo de 1824, hasta la fecha. Los nuevos diseños institucionales se han dado también a la luz de la democratización en México. El cambio histórico se ha hecho patente y materializado en el cambio institucional, en los nuevos contextos políticos, con los nuevos desafío y retos. Es por ello, que el presente ensayo tiene como objetivo reflexionar sobre los éxitos y el cambio de la institución electoral mexicana, sobre la base de un nuevo diseño basado en la hegemonía del cambio social y revestida del consenso, parafraseado a Antonio Gramsci.

En primer lugar, establezco los elementos más importantes de lo que se ha denominado el proceso de *liberalización* en México. Esto acompañado de lo que llamo la *democratización permanente* de 1977 a 2016, que han sido cambios



Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y Reforma Electoral.

Ponencia: El éxito de la Institución Electoral Mexicana: Los retos y desafíos para un nuevo diseño e innovación del Instituto Electoral .

Autor: Dr. Gonzalo Badillo Moreno

Abril, 2023

fundamentales y progresivos. Posteriormente, explico las alternancias políticas como éxitos de la ciudadanía y de la autoridad electoral, para describir tanto la iniciativa y dictamen de reforma constitucional sobre la base de la Iniciativa presidencial, así como el entramado de las leyes en materia electoral y la complejidad de los cambios. Todo ello, con la finalidad de establecer lineamientos generales sobre las coincidencias de las diferentes propuestas políticas, para un nuevo e innovador diseño de la institución electoral mexicana.